

Rapport d'activité pour l'année 2022

Crèche de la Providence



Introduction

Les fonctions exercées au sein d'une crèche sont parfois méconnues. C'est pourquoi, cette année, en sus des informations traditionnellement traitées, j'ai décidé de porter à votre connaissance le quotidien de la responsable et des collaboratrices de la crèche, dont les rôles présentent plusieurs facettes.

Je profite de cette publication pour remercier chaleureusement l'équipe éducative de la crèche ainsi que celle de l'administration de la Fondation de la Poype pour leur travail essentiel qui contribue au bon fonctionnement de la crèche de la Providence.

La responsable de la crèche

Le cahier des charges de la responsable de la crèche comprend différentes tâches telles que la conduite de l'équipe éducative, l'accueil des parents et la gestion de la crèche. La responsable doit faire preuve de flexibilité et de polyvalence afin de répondre aux imprévus. Il arrive que cette dernière doive renforcer l'équipe en difficulté sur le terrain, trouver une solution à un problème technique, qu'il soit lié au matériel ou non.

Parfois, la responsable est interrompue dans son activité par divers appels téléphoniques : réponse aux questions de parents, de collaboratrices, d'autres institutions ou administrations.

La responsable de la crèche doit également se soucier de la pérennité de l'institution qu'elle gère, entre les arrivées et départs des enfants ainsi que les changements de groupes. Elle doit faire preuve d'anticipation et s'assurer que le taux de remplissage reste constant.

Elle est également garante de la qualité d'accueil, qu'elle se doit de préserver. Dans cette optique, elle encourage l'équipe éducative à remettre en question sa pratique professionnelle et accompagne cette dernière à constamment s'améliorer.

Depuis le mois de février 2022, afin de répondre à la demande du Service de l'Enfance et de la Jeunesse, la responsable a débuté une formation de gestion d'équipe et conduite de projets auprès de la Haute Ecole de travail social et de la santé à Lausanne.

Le personnel

Formation

- Madame Sylvie Corminboeuf a débuté la formation de certificat HETSL en gestion d'équipe et conduite de projets dans le domaine de l'enfance et petite enfance ;
- Madame Nadia Bove a terminé une formation de formatrice en pratique professionnelle, ce qui lui permet de suivre les personnes en formation ES ;
- Madame Jeanne Dumas a poursuivi sa formation d'éducatrice de l'enfance ES ;
- Madame Emilie Carreno a obtenu son CFC d'assistante socio-éducative ;
- Madame Maëlle Python a poursuivi son processus d'apprentissage ;
- Monsieur Maxime Balboa a poursuivi son processus d'apprentissage ;
- Madame Gaëlle Reynaud a entamé sa première année d'apprentissage.

Arrivées et départs

- Arrivée de Madame Anaïs Sequeiro Pinto en tant que stagiaire ;
- Départ de Madame Emilie Carreno.

Composition

Au mois de décembre 2022, l'équipe éducative se composait de :

- 1 responsable ;
- 1 responsable adjointe ;
- 1 éducatrice de l'enfance ES ;
- 6 assistantes socio-éducatives ;
- 4 auxiliaires ;
- 3 apprentis ;
- 1 stagiaire ;
- 1 intendante.

Durant cette année, l'équipe est restée stable. Ceci lui a permis de collaborer avec confiance et d'organiser au mieux sa pratique auprès des enfants accueillis et ainsi que de conserver une excellente qualité d'accueil.

La pédagogie

Dans l'accompagnement de l'enfant, les éducatrices sont vigilantes à agir de la manière la plus adaptée à la situation, en prenant en considération le stade de développement de l'enfant, ainsi que son vécu. Pour ce faire, l'équipe de la crèche de la Providence se base sur différentes stratégies pédagogiques, adaptant ses pratiques et interventions en fonction des situations. Au croisement de ces différentes pédagogies se trouvent néanmoins les valeurs phares de la crèche, qui guident l'ensemble du personnel : autonomie, bienveillance et respect de l'individualité et du rythme de l'enfant.

Dans l'accompagnement au quotidien, l'adulte s'assure de favoriser l'autonomie de l'enfant en lui donnant le temps de faire les choses par lui-même. Le rôle de l'adulte est de valoriser l'enfant et de le soutenir verbalement ou en mettant en place des situations stimulantes.

L'aménagement des locaux de la crèche a ainsi été pensé afin de privilégier au maximum l'indépendance des enfants : escaliers pour que l'enfant puisse monter par lui-même sur la table à langer au moment du changement de couches, modules en mousse sur le sol afin d'aider les enfants dans l'acquisition de la posture de la marche, pictogrammes collés sur les casiers du vestiaire des enfants afin qu'ils puissent reconnaître leur place.

Le respect de l'individualité consiste à consolider l'enfant dans son droit à être lui-même ou à être différent des autres, sans pour autant dépasser les règles. L'adulte est là pour rappeler à l'enfant quels comportements ou attitudes ne sont pas autorisés.

Enfin, à la crèche de la Providence, le rythme de l'enfant est respecté. L'enfant est stimulé en fonction de son développement. Les éducatrices veillent à adopter une attitude bienveillante en toutes circonstances, tant dans ses actions que sa communication.



Activités

L'équipe éducative a toujours à cœur de proposer aux enfants accueillis des activités adaptées à leur stade de développement et à leur envie du moment. Elle fait preuve d'une très grande créativité dans l'animation des journées afin de proposer des activités dirigées telles que des parcours de motricité, de la peinture ou des jeux de règles. Ceux-ci apportent aux enfants un cadre rassurant.

En plus des activités précitées, des moments de jeux libres sont mis en place. Ce temps permet aux enfants de s'exercer à la socialisation. C'est spécialement lors de ces jeux que les enfants échangent entre eux. Ils apprennent les interactions avec leurs pairs, comment intervenir pour proposer à un autre enfant de partager un jeu avec lui ou alors verbaliser qu'il n'est pas d'accord avec ce qu'il lui demande. Cet apprentissage le prépare à son avenir en collectivité.

C'est également lors de ces moments que les enfants jouent à des jeux symboliques et font comme les « grands ». En imitant l'adulte et ses gestes, l'enfant croît et construit sa propre identité. Avec le matériel et les jeux mis à disposition des enfants, ces derniers peuvent reproduire ce qu'ils ont observé dans leur entourage (cuisine, bricolage, écriture).

En conclusion, les activités proposées aux enfants durant leur présence à la crèche ne sont pas uniquement des activités d'occupation. Derrière chacune d'elles se cache un objectif, celui d'accompagner l'enfant dans sa croissance et de le préparer à sa future vie d'adulte. Dans ce processus, le personnel encadrant joue un rôle prépondérant.



Population de la crèche

Nombre d'enfants

Au 31 décembre 2022, 60 enfants au total fréquentaient la crèche de la Providence :

- Le groupe de la nurserie, qui accueille les enfants de 3 à 18 mois, comptait 21 enfants ;
- Le groupe des trotteurs, qui accueille les enfants de 18 à 30 mois, comptait 15 enfants ;
- Le groupe des grands, qui accueille les enfants dès 30 mois, comptait 24 enfants

Ces chiffres englobent 11 fratries.

Taux moyen de fréquentation

En décembre 2022, le taux moyen de fréquentation était de : 55 %

Provenance géographique

La provenance géographique des enfants de la crèche de la Providence était la suivante :

- | | | |
|------------------|------------|--------|
| • Centre-Ville | 24 enfants | 40.00% |
| • Basse-Ville | 13 enfants | 21.67% |
| • Pérolles | 8 enfants | 13.33% |
| • Schoenberg | 5 enfants | 8.33% |
| • Jura | 3 enfants | 5.00% |
| • Bourguillon | 3 enfants | 5.00% |
| • Guintzet | 3 enfants | 5.00% |
| • Granges-Paccot | 1 enfant | 1.67% |

Conclusion

Par l'intermédiaire de ce rapport d'activité, j'espère que j'ai pu vous familiariser avec les activités qui ont lieu entre les murs de la crèche de la Providence.

Ces derniers mois, les enfants et le personnel de la crèche ont été heureux de retrouver un climat plus serein par la levée des gestes barrières.

Je tiens à remercier et féliciter une nouvelle fois chaleureusement l'ensemble du personnel de la crèche ainsi que la direction et l'administration de la Providence pour leur collaboration fort appréciée.



Sylvie Corminboeuf
Responsable de la Crèche de la Providence

Rapport approuvé par Monsieur Claude Joye, Président
de la Fondation La Poype, Maison de la Providence
et Monsieur Christophe Mornod, Directeur

Fribourg, le 31 mars 2023